
GACETA DE LA REGENCIA**DE LAS ESPAÑAS****DEL SABADO 12 DE JUNIO DE 1813.**

FRANCIA.*Paris 4 de Abril.*

Continuacion de los documentos que acompañaron al informe del ministro de relaciones exteriores (1).

A. Núm. III.

Copia de un oficio de Mr. de San-Marsan.

Berlin 16 de Mayo de 1811. — Un correo prusiano, que ha salido algunas horas antes que el mio, lleva un pliego de S. M. el rey de Prusia al Sr. baron Krusemarck, y este se halla autorizado para leérselo á V. E. Es la consecuencia de la decidida resolucion del rey y sus dos ministros á unirse estrechamente con la Francia.

El rey me ha enviado á decir que considera de la mayor importancia la alianza que propone, y espera que S. M. I. y R. se dignará no rehusarla, aun cuando no ofrezca ventajas tan considerables y próximas á la Francia manteniéndose la paz con Rusia, como si se la declarase guerra, en cuyo caso presentaria dicha alianza á S. M. I. la garantía de una tranquilidad perfecta á espaldas del ejército frances y en todo el norte de Alemania.

Cree ademas el Rey que un efecto de esta alianza será la destruccion de todas las ideas que pudiesen existir acerca de confederaciones en el Norte, y el poder contribuir á la tranquilidad de la Alemania, disipando las esperanzas que les quedasen á los espíritus turbulentos.

Tambien piensa que haciendo la alianza comun á la confederacion y al ducado de Varsovia, resultaria de la misma una intimidad feliz con estas potencias, las cuales suponen que sigue la Prusia sistema diferente.

(1) Véase la gaceta del martes próximo pasado 8 de Junio.

Carta del rey de Prusia á su ministro residente en Paris.

Berlin 14 de Mayo de 1811. — La bondad con que ha escuchado el emperador, segun vuestro oficio del 16 de Abril, las explicaciones preliminares, en que entró de órden mia mi canciller de estado con Mr. de San-Marsan para el caso de un rompimiento entre la Francia y la Rusia, me ha dado un precioso testimonio de las amistosas y benévolas disposiciones de este monarca á mi favor; y mi satisfaccion se ha colmado con el convencimiento en que me dexa su respuesta, comunicada por el duque de Bassano, sobre que los temores de una guerra próxima entre la Francia y la Rusia, aunque generalmente esparcidos, carecen de fundamento. No puede haber para mí mayor complacencia que la duracion permanente de las relaciones de buena armonía que aun subsisten entre estas potencias: y considerándome interesado en procurar mas de cerca la conservacion de tan plausibles disposiciones, mediante el influxo que pueda proporcionarme la amistad personal que mantengo con el emperador de Rusia, he sostenido siempre en Petersburgo el lenguaje de la moderacion y de la conciliacion; he aconsejado á menudo la mas ilimitada adhesion al sistema general del continente, y acabo de recomendar estas saludables miras en una carta que he dirigido al emperador Alexandro, y de la que acompaño una copia, para que procureis se eleve por medio del duque de Bassano al conocimiento de S. M. el emperador de los franceses.

Sin embargo, sea cual fuese el efecto de esta carta y el partido á que se decida la corte de Rusia, yo no tengo necesidad de saberlo para tomar el mio; y adherido invariablemente al sistema de la Francia, me lisonjeo de haber ya dado pruebas de la firmeza de mi determinacion. Si posible es que le queden todavía algunas dudas al emperador Napoleon sobre mis deseos eficaces de concurrir con todas mis facultades al gran designio que se propone, bástenle para desvánecerlas las órdenes rigurosas con que acabo de renovar la absoluta prohibicion de comercio y de todo género de comunicaciones con la Inglaterra, y las enérgicas disposiciones que espontáneamente he tomado para la defensa de mis costas contra las tentativas eventuales del enemigo comun; disposiciones cuya costosa execucion exige el empleo de las dos terceras partes de mi ejército. Habiendo en esta parte cumplido todos los deseos del emperador aun ántes de manifestármelos, y hallándome sosegado mediante una declaracion oficial del temor de la explosion próxima de una guerra entre la Francia y la Rusia, tal vez no me atreveria á adelantar en este momento las primeras proposiciones confidenciales hechas aquí al conde de San-Marsan, si no me importara tanto prefixar mas mis ideas sobre los medios de estrechar para siempre, sin consideracion á las circunstancias políticas del dia, los vínculos de amistad y union que por fortuna existen ya entre la Francia y mi persona.

Me aprovecho, pues, con sumo gusto de la interpelacion de S. M. el emperador de los franceses para proponerle á este fin y en cualquier caso una alianza ofensiva y defensiva, mediante la cual en todas las guerras que no fueren ajenas de los intereses de mi monarquía, y en que se hallare empeñada la Francia, sea en Alemania, ó sea en los confines de la Prusia, esta pondria á la disposicion de aquella un cuerpo de tropas auxiliares proporcionado á sus facultades, sobrê cuya fuerza ó número se pactaria con mas particularidad. S. M. I. por su parte saldria garante de la independendia é integridad de las posesiones prusianas, asegurándome su poderosa asistencia y los auxilios necesarios siempre que me viese en el caso de reclamarlos; y haria ademas entrar en esta alianza por medio de su intervencion á los príncipes de la confederacion del Rhin y al ducado de Varsovia.

Las tropas auxiliares prusianas en este supuesto obrarian reunidas en un cuerpo solo al mando de un oficial superior de su nacion, y baxo la inmediata dependendia de sus órdenes. A este cuerpo se le emplearia preferentemente en la defensa de la Prusia y sus fronteras, sin dexar por eso de concurrir á la execucion del plan general de operaciones, baxo cuyo respecto estaria ó á las órdenes inmediatas de S. M. el emperador y rey, ó á las del comandante supremo que S. M. I. pusiera al frente de todo el ejército.

Cuando ocurriese una guerra se acordaria todo lo concerniente á la marcha y tránsito de las tropas con arreglo á la necesidad y á las circunstancias de aquel tiempo; pero entre tanto las tropas francesas que entrasen por mis estados ó los atravesasen, deberian limitarse á hacerlo por los caminos militares estipulados, ajustándose en este á los convenios exístentes.

Poniéndome el apuro de los recursos de la Prusia en la imposibilidad de subvenir á todos los gastos que ocasionarian mis nuevas estipulaciones, no siendo del agrado del emperador facilitarme los medios de desempeñarlos; y no pudiendo por otra parte mirarse como sólidas dichas estipulaciones, mientras su principal apoyo no sea una confianza plena y recíproca, á la que creo tener adquiridos todos los derechos por mi constante deferencia á la voluntad de S. M. I., mi invariable adhesion á su sistema político, y todavía mas por el ofrecimiento de mi alianza, que habiéndose hecho en las actuales circunstancias, no permite la subsistencia de ningun temor, ni rastro alguno de la desconfianza que dictó varios artículos del convenio de 8 de Setiembre de 1808; no pienso entregarme á una esperanza vana, prometiéndome

1.º Que S. M. I. atenderá á las justas reclamaciones sobre la restitution de Glogau, que con arreglo á los términos del tratado debe evacuarse en la actualidad, que se halla completamente pagada la mitad primera de la contribucion. No porque desconfie de su cumplimiento preparo esta solicitud al mismo tiempo en que van á unirse mas íntimamente, segun espero, mis intereses con los del empera-

dor, sino por los enormes gastos que me ocasionan la provision y mantenimiento de las fortalezas del Oder, y de las guarniciones extranjeras que las ocupan. Es esta carga tan superior á las fuerzas de la Prusia, y tan incompatible con los gastos que resultarán de sus nuevas estipulaciones, que no pudiera darme S. M. I. prueba mas señalada de sus benévolas disposiciones y de su confianza, que la de hallar un medio de aliviar á mi monarquía de este peso.

2.º Que en el caso de que deba ponerse baxo el pie de guerra dicho cuerpo auxiliar, tendrá el emperador la bondad de perdonarme una parte de la contribucion proporcionada á los gastos en que entrare, y de cesar enteramente de exígirlos luego que la guerra principie, pues la Prusia no podria sostener sus expensas al mismo tiempo que estuviese pagando una contribucion tan gravosa.

3.º En fin, que S. M. I. no insistirá mas en el cumplimiento del artículo del convenio de 8 de Setiembre de 1808, impeditivo de los aumentos del ejército prusiano, que serán indispensables para los fines de esta estipulacion y la defensa de mis estados.

En cuanto á las ventajas que puedan corresponder á la Prusia en el caso de sucesos felices á que haya contribuido con sus propias fuerzas y recursos, por via de indemnizacion ó por otro título, me entrego con absoluta confianza á la justificacion y amistad de mi augusto aliado; mas queda otro punto sobre el cual insistiré en que se pacte previamente. La situacion geográfica de la Prusia es tal, que debe necesariamente parte de su territorio estar expuesta, si no á ser el teatro de la guerra, á sentir cuando menos todos los sustos que esta ocasiona; y así desearia proporcionar á mi familia un asilo en donde estuviese libre de semejantes inconvenientes. Espero, pues, que el emperador accederá, no solo por sí, sino tambien interviniendo con las demas potencias, á fin de que una parte de la Silesia, inmediata á los estados austriacos, se declare neutral, para que en caso de necesidad pueda yo en ella con los míos fixar mi residencia mientras durare la guerra.

Estas son en resumen las proposiciones que me anima á hacer á S. M. I. su propia invitacion, en vista de las explicaciones preliminares que han tenido con su ministro mi canciller de Estado, y mi ministro de negocios extranjeros. Un extracto de ellas se le ha comunicado al conde de Saint-Marsan; pero esto no impide el que por vuestra parte las tomeis por asunto de una conferencia particular, que le pedireis al señor duque de Bassano, dexándoos tambien la facultad de que le leais el presente oficio. Espero que S. M. I., informado por él de su contesto, no verá en la franqueza con que me explico acerca de lo que deseo, ó por mejor decir me dictan mi posicion y mis necesidades, mas que una prueba incontestable de mi ilimitada confianza, y de mis ardientes deseos de fixar sobre bases sólidas y permanentes mis relaciones con S. M. I. Solo quedo pendiente de la esperanza de que otorgándoles su alta aprobacion, autorizará á su ministro residente en mi corte para que las admita en

603

la negociacion principiada aquí, y los míos entonces se apresurarán á proseguirla y terminarla con él inmediatamente. Berlin 14 de mayo de 1812. = *Federico Guillelmo.* (Se continuará.)

BOHEMIA.

Praga 24 de Abril.

El rey de Saxonia recibió en Ratisbona una carta de Napoleón, y salió luego á toda prisa para las fronteras de Austria. Tambien se esperaba al gran duque de Wurtzburgo en esta ciudad, adonde habian llegado sus equipages; pero fué detenido por el mariscal Ney. El pueblo está aquí tan irritado con los franceses y sus partidarios, que la menor expresion dirigida á poner en duda la cooperacion del Austria á la causa comun, basta para excitar un tumulto.

ALEMANIA.

Dresde 25 de Abril.

Dícese que nuestro soberano ha tenido una conferencia con el emperador de Austria. Le acompañaron hasta Praga dos regimientos de coraceros, el batallon de la guardia, y un destacamento de cazadores: estas tropas se acuartelaron en las inmediaciones de Praga.

Corre por cierto que el rey ha hecho una alianza con el Austria, en consecuencia de la cual la Saxonia no pertenecerá en adelante á la Confederacion del Rhin.

Se ha abolido en Saxonia el impuesto frances sobre los géneros coloniales. Aquí se cree generalmente que el Austria se prepara para la guerra, porque el gobierno ha hecho circular con anticipacion 45 millones en cédulas.

Se habla de un congreso dirigido á restablecer el imperio germánico, y restituir á la casa de Austria la dignidad de emperador de Alemania.

PORTUGAL.

Lisboa 2 de Junio.

En esta corte se ha celebrado con salvas de artillería el aniversario del dia de S. M. C. el Sr. D. FERNANDO VII, habiendo hecho los saludos acostumbrados á la hora de estilo, así el castillo de S. Jorge de esta ciudad, como las escuadras inglesa y portuguesa surtas en el puerto.

Antes de ayer se hizo á la vela, desde este puerto al de Argel, una fragata de guerra portuguesa, conduciendo á su bordo un millon de cruzados, el que unido á la cuota proporcionada con que este Gobierno se compromete á contribuir anualmente á aquel dey, con arreglo á lo estipulado en la tregua, ha de servir de base para la conclusion definitiva de la paz y amistad entre ambos paises.

Tambien ha entrado ayer de arribada el bergantin español mer-

cante Confianza, que fué apresado á la altura del cabo de Finisterre por una goleta francesa armada fuertemente en corso con 100 hombres de tripulacion. Esta goleta tenia á su bordo las tripulaciones de otras 2 ó 3 presas españolas que habia hecho anteriormente, y despues de haber saqueado completamente el bergantin, robándole, solo en metálico, mas de 140 duros; le dexó en libertad, obligándole primeramente á que arrojase al mar la mayor parte de su cargamento, que consistia en bombas para la plaza de Cádiz; despues á que recibiese á su bordo todos los prisioneros que el corsario tenia al suyo; y últimamente, á que el capitán, oficiales de mar, pasajeros y cuantos supiesen escribir firmasen una obligacion de que habian de ser canjeados como prisioneros de guerra por un número igual de los hechos á los franceses por nuestras tropas. Para seguridad de su cumplimiento se llevó en rehenes el capitán del corsario, que es oficial de la marina francesa, al capitán de artillería D. Antonio Loriga y al de infantería D. N. Delgado, que se hallaban de pasajeros en el bergantin apresado.

ESPAÑA.

Calatayud 26 de Mayo.

La junta superior de esta provincia con su gefe político se han trasladado á esta ciudad desde Orihuela de Albarracin, donde residian interinamente.

Parte militar de este lado del Ebro.

Siguen las guarniciones francesas en Tudela, la Almunia, Daroca, Teruel y Alcañiz. Su corto número no las impide dominar el país á larga distancia, hacer algunas correrías, y sacrificar con sus cuantiosos pedidos á los pueblos.

Una brigada de la division de Soria, compuesta de algunos batallones, al mando del coronel de Cariñena D. Ramon Gayan, tiene cogidos los caminos de Zaragoza desde Alagon hasta Belchite. Segun escribe dicho coronel con fecha en Cuarte del 20 del que rige, determinó acercarse á la capital con el fin de dilatar el corazon de sus dignísimos habitantes á la vista de las primeras tropas españolas que se presentaran á sus muros despues de la accion de María.

El 18 pasó la noche en La-Muela, y el 19 en Cadrete. El baron Paris, comandante de Zaragoza, instruido de que se aproximaban tropas enemigas, sin saber el número, mandó armar y municionar prontamente todos los fondistas y peluqueros franceses y los afrancesados, á fin de reforzar con esta buena gente su pequeña columna de 200 hombres, con 100 caballos que tenia disponibles. Salió de la ciudad descubriendo sus avanzadas entre el Abejar y el antiguo monasterio de Sta. Fe.

El coronel Gayan, satisfecho del valor de sus soldados, presintió desde luego la victoria, mandando á los cazadores y caballería de su mando dar una carga á las guerrillas francesas. Rechazadas estas y perseguidas, arrastraron con su precipitada fuga las colum-

nas de París hasta dentro de la línea de la casa Blanca, y baxo el fuego de sus cañones. Dispuso Gayan que se continuase llamando la atención del enemigo por esta parte, y que los cuerpos permaneciesen de reserva en una altura á su derecha, mientras él con dos compañías de cazadores, tres de granaderos y la caballería, al mando de los capitanes D. Miguel Orus, del regimiento de Cariñena, y D. José Echel del de Numantinos, atacaba y tomaba, durante la noche, el monte Torrero. Habiendo reconocido el campo observó que París tenia fortificado el puente de América, único por donde podria pasarse el canal, con 5 cañones y 500 hombres; en vista de cuyo obstáculo, que no era oportuno superar en las circunstancias, desistió Gayan de su intento, y el 21 emprendió la marcha hacia Alagon sin haber perdido un hombre.

Esta tentativa nos revela por lo menos las cortas fuerzas que los franceses tienen en Zaragoza, la facilidad con que pudiera ser atacada y rendida, y el resultado de la empresa, que, dando nueva vida á Aragon, llevaria el terror y sobresalto á las gavillas de Suchet en las orillas del Xúcar.

Alicante 30 de Mayo.

Está ya embarcada la expedicion, que se compone de 180 hombres, entre los que hay 50 españoles de la division de Witthingam. Han empezado á salir algunos transportes, y pronto darán la vela los restantes.

El duque del Parque ocupa la línea de Castalla, que ántes la guardaban los ingleses, de cuyas tropas solo ha quedado un regimiento y algunos destacamentos.

Alcañices 1.º de Junio.

Ayer á las 6 de la mañana evacuaron á Zamora los 800 franceses que habia de guarnicion, y se dirigieron por el camino de Toro á Valladolid; los aliados entraron por la tarde en aquella ciudad.

Se asegura que una seccion de la caballería del general Durban que se dirigió por Tabara á Benavente, ha hecho 400 dragones prisioneros en Castro-Gonzalo.

ARTICULO DE OFICIO.

El brigadier D. José O-Lawlor, empleado á las inmediatas órdenes del Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, y nombrado por éste su secretario de campaña, en oficio de 4 de este mes desde la Mota de Toro dice al Sr. ministro de la Guerra, entre cosas, lo siguiente:

“El ejército aliado sigue sus operaciones con tanta felicidad como pudiera desear su general en gefe. S. E. ha establecido el todo de él sobre la derecha del Duero, teniendo posesion de los puentes de Zamora y Toro. El enemigo se ha retirado de Madrid, Toledo &c. pasando todos el alto Duero, y parece que se retiran hasta Burgos.

»El regimiento 10.º de húsares ingleses destrozó anteayer al re-

gimiento 16 de dragones franceses entre Toro y Morales, haciendo 260 prisioneros, y D. Julian Sanchez tomó en la tarde del mismo dia en Castronuño 50 dragones.

» El general Giron con el ejército de Galicia se ha unido á la izquierda del aliado anglo-portugues."

El general en jefe del primer ejército ha dirigido al Sr. ministro de la Guerra el oficio siguiente:

"Excmo. Sr.: El Dios de los ejércitos favorece las operaciones de este primero que tengo el honor de mandar. La segunda brigada de la segunda division, á cargo del coronel D. Manuel Llauder, ha destrozado completamente el dia 7 de este una columna enemiga compuesta de 1500 hombres, mandada por el coronel Marechal, que salió de Puigcérda para atacar por la espalda á Llauder, que con su brigada bloquea al fuerte de Olot: 4 oficiales, 290 soldados prisioneros, 12 cajas de guerra, mas de 500 fusiles, y haber quedado reducido el enemigo á unos 300 hombres, ha sido el resultado de esta feliz accion.

» El general Mauricio Mathieu con un cuerpo de 600 infantes, 300 caballos, 5 piezas, y los generales Exper y Debaux, pasó á Tarragona para proteger un convoy. Seguí observándolo con la segunda brigada de la primera division, la primera de la segunda, el batallon del general, y 30 caballos de coraceros y húsares: total fuerza disponible 3200 hombres. Al regreso de Mathieu para Barcelona lo pude atraer á una posicion ventajosa; tal fué la del lugar de Labisbal, en donde le presenté batalla el 17. A las 7 y media de la mañana rompió el fuego, y se hizo general á muy poco en toda la línea: los ataques y movimientos del enemigo para envolverme fueron inútiles. A las 12 y media atacó con la mayor viveza, y siendo rechazado y perseguido, emprendió su retirada á la vista de estos valientes soldados.

» El campo quedó cubierto de cadáveres y armas: su pérdida pasa de 600 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, siendo de los primeros un jefe de batallon y 5 oficiales, y de los segundos 7.

» Esta pérdida la ha confesado el enemigo en este pueblo, en el que han dexado una porcion de heridos al cuidado de un cirujano frances.

» No sé á punto fijo mi pérdida; pero sé que no es comparable con la que ha tenido el enemigo: cuando se reunan los partes de la accion, tendré el honor de remitir á V. E. los detalles: en el ínterin me apresuro á darle este aviso para conocimiento de S. A. la Regencia. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Villafraanca 18 de Mayo de 1813. = Excmo. Sr. = *Francisco de Cops y Navia.* = Excmo. Sr. jefe del estado mayor general."